

## SECCION DE INFORMACION

### Informe presentado en sesión de la Sociedad el día 18 de Febrero de 1971 por el Dr. Francisco Pardo Vargas

Señores Miembros de la Sociedad Colombiana de Obstetricia y Ginecología.

Señores Miembros:

Cumplo con el deber de presentar a ustedes el informe Reglamentario de las actividades desarrolladas por la Sociedad en el período 1970-1971 durante el cual tuvimos el honor de regir sus destinos.

#### 1. Actividades Científicas:

Preocupación primordial de la Junta Directiva constituyó el impulsar las actividades científicas y proyectar a nuestra Sociedad en campos más amplios de la Medicina Nacional. En tal virtud la Sociedad participó, en forma por demás brillante, en dos actividades desarrolladas en coordinación con Instituciones de gran influencia en nuestra profesión, teniendo así la oportunidad de proyectarse ampliamente en el panorama nacional: me refiero a la participación de la Sociedad en el Primer Congreso Nacional de Medicina General y en la coordinación de los Cursos de Educación Continuada en Obstetricia y Ginecología que bajo el patrocinio del Instituto Colombiano de Seguros Sociales se vienen desarrollando en todo el país.

El Primer Congreso Nacional de Medicina General, auspiciado por la Federación Médica Colombiana y realizado en Abril del pasado año, reunió a más de 500 médicos generales y dedicó un día de sus sesiones a temas de nuestra especialidad. La Jun-

ta Directiva elaboró el Temario respectivo solicitando la colaboración de distinguidos miembros de la Corporación y obteniendo una respuesta unánime y entusiasta que constituyó un gran estímulo para quienes teníamos la responsabilidad de representarla. El temario, cuyo desarrollo mereció los más elogiosos comentarios de los asistentes al Congreso, fué el siguiente:

#### LUNES 6 DE ABRIL DE 1970

- 9:00 a. m.  
"TOXEMIA".  
Doctores: Jaime Salazar Páez, y Alberto Cárdenas.
- 10:30 a. m.  
"FLUJOS VAGINALES. CERVICITIS".  
Doctores: Héctor Enrique Bernal, Uriel Acero y Saulo Muñoz.
- 12:00 m.  
"HEMORRAGIAS DEL EMBARAZO".  
Doctores: Hernando Caicedo, Víctor Rodríguez y Rafael Ramírez Merchán.
- 3:00 p. m.  
"FORCEPS".  
Doctores: Enrique Archila, Jaime Pedraza y Hernando Navas.
- 4:30 p. m.  
"APLICACIONES CLINICAS DE LA CITOLOGIA EXFOLIATIVA".  
Doctores: Jorge E. Medina, Armando Santamaría y Ricardo Alvarado.

#### MARTES 7 DE ABRIL

- 9:00 a. m.  
"USO INDEBIDO DE DROGAS".  
Doctores: Jorge Piñeros Corpas, Jesús A. Gómez Palacino, Gonzalo Montes, Eduardo Duque y Germán Navarro.

Debo destacar la entusiasta colaboración de los ponentes, entre quienes se encontraban distinguidísimos

colegas que desde hacía mucho tiempo se hallaban alejados de nuestras actividades pero que al llamado de su Sociedad respondieron unánimemente y aprestigiaron el Programa con su participación.

La coordinación de los Cursillos de Educación Continuada en Obstetricia y Ginecología, que para Médicos Generales patrocina el ICSS en aquellas regiones donde ha extendido sus servicios, constituía un serio compromiso y al aceptarlo, la Junta Directiva consideró que se le brindaba a nuestra Sociedad una magnífica oportunidad para hacerla presente en los más variados escenarios médicos del país y adquirir así un liderazgo científico de primera magnitud. El desarrollo del programa, que por encontrarse en su primera etapa ha tenido algunos contratiempos fácilmente remediables, nos ha dejado plenamente satisfechos y convencidos de la importancia que tiene el hecho de poder influir en la orientación de las actividades científicas de las instituciones de seguridad social las cuales deben, por la índole misma de sus objetivos, mejorar el nivel académico de sus colaboradores, que por el irreversible proceso de socialización serán cada día más numerosos.

Durante el pasado año se realizaron los siguientes cursillos:

### Cursos Educación Continuada

#### Temas Tratados

#### VILLAVICENCIO

##### Abril 24 y 25 de 1970

- 1 "ENFERMEDAD INFLAMATORIA PELVICA".  
Ponente: Dr. Guillermo Castro Márquez.
- 2 "FORCEPS".  
Ponente: Dr. Uriel Acero Rodríguez.
- 3 "CANCER DE CUELLO UTERINO".  
Ponente: Dr. Rubén Darío Guzmán.

- 4 "USO INDEBIDO DE DROGAS".  
Ponente: Dr. Jorge Sarmiento Munévar.
- 5 "TEMAS DE MEDICINA LABORAL".  
Ponente: Dr. Guillermo Sarmiento López.

#### Abril 25 de 1970

- 1 SESIONES PRACTICAS SOBRE LOS TEMAS TRATADOS EL VIERNES 24.
- 2 PANEL SOBRE FISIOLOGIA ENDOCRINA Y HORMONOTERAPIA EN GINECO-OBSTETRICIA.

Doctores: Uriel Acero, Guillermo Castro, Rubén Darío Guzmán y Jorge Sarmiento.

#### PASTO

##### Mayo 8 y 9 de 1970

#### Viernes 8

- 9:00 a. m.  
"TOXEMIAS".  
ASPECTOS CLINICOS Y TERAPEUTICOS.  
Doctores: Guillermo Castro, Rafael Villota y Ricardo Sarama.
- "USO DE DROGAS EN LA TOXEMICA".  
Doctor Germán Navarro.
- 11:30 a. m.  
"FARMACOLOGIA PERINATAL".  
Doctor Germán Navarro.
- 3:00 p. m.  
"CANCER DE CUELLO UTERINO".  
Doctores: Uriel Acero, Eduardo Trujillo y José Ignacio Delgado.
- 4:00 p. m.  
"TUMORES DEL OVARIO".  
Doctores: Francisco Pardo Vargas y Efraín de los Ríos.
- 6:00 p. m.  
"TEMAS DE MEDICINA LABORAL".  
Doctor Guillermo Sarmiento López.

#### Sábado 9

- 9:00 a. m.  
"INDICACIONES DE LA HISTERECTOMIA".  
Doctores: Francisco Pardo Vargas, Uriel Acero, Guillermo Castro, Eduardo Trujillo y Ricardo Sarama.
- 10:30 a. m.  
SESIONES PRACTICAS EN GRUPOS SOBRE LOS TEMAS TRATADOS.

**BARRANQUILLA**

Junio 19 y 20 de 1970

**Viernes 19**

- 9:00 a. m.  
"TOXEMIAS".  
Doctor Miguel Alvaro Fernández Bastidas.
- 11:00 a. m.  
"USO INDEBIDO DE DROGAS".  
Doctor Jorge Sarmiento Munévar.
- 3:00 p. m.  
"LEUCORREAS, CERVICITIS".  
Doctor Héctor Enrique Bernal.
- 4:30 p. m.  
"CANCER DE CUELLO UTERINO".  
Doctor Jaime Ramírez Sánchez.
- 6:00 p. m.  
"TEMAS DE MEDICINA LABORAL".  
Doctor Guillermo Sarmiento López.

**Sábado 20**

- 9:00 a. m.  
MESA REDONDA:  
"ENFERMEDAD INFLAMATORIA PELVICA -ABORTO SEPTICO".  
Doctores: Miguel Alvaro Fernández Bastidas, Héctor Enrique Bernal y Jaime Ramírez Sánchez.
- 11:00 a. m.  
DISCUSION Y SESIONES PRACTICAS  
SOBRE LOS TEMAS TRATADOS.

**NEIVA**

Octubre 2 y 3 de 1970

- 1 "HIGIENE PRENATAL".  
Doctor Alirio Gómez Quintero.
- 2 "EPIDEMIOLOGIA DEL CANCER DE CUELLO UTERINO".  
Doctor Rubén Darío Guzmán.
- 3 "ABORTO SEPTICO".  
Doctor Alberto Villaneda Soto.
- 4 "HEMORRAGIAS EN GINECOLOGIA".  
MESA REDONDA.  
Doctores: Alirio Gómez Quintero, Rubén Darío Guzmán y Alberto Villaneda Soto.

**IBAGUE**

Octubre 30 y 31 de 1970

**Viernes 30**

- Mañana:  
1 "TOXEMIA GRAVIDICA".  
Doctor Arturo Rodríguez Soto.

- 2 "FARMACOLOGIA PERINATAL".  
Doctor Germán Navarro.  
Tarde:
- 1 "TEMAS DE MEDICINA LABORAL".  
Doctor Guillermo Sarmiento López.
- 2 "HEMORRAGIAS EN GINECOLOGIA".  
Doctor Roberto Jaramillo Uricoechea.
- 3 "ASPECTOS EPIDEMIOLOGICOS DEL CANCER DE CUELLO UTERINO".  
Doctor Alvaro Fonnegra Miramón.

**Sábado 31**

Mañana:  
MESA REDONDA.  
"ASPECTOS MEDICOS Y EPIDEMIOLOGICOS DEL ABORTO".  
Doctores: Arturo Rodríguez Soto, Roberto Jaramillo Uricoechea y Alvaro Fonnegra Miramón.

**SANTA MARTA**

Noviembre 27 y 28 de 1970

- 1 "HIGIENE PRENATAL".  
Doctor Enrique Archila.
- 2 "HORMONOTERAPIA EN GINECOLOGIA".  
Doctor Héctor Enrique Bernal.
- 3 "MANEJO DEL ABDOMEN AGUDO EN GINECOLOGIA".  
Doctor Alberto Villaneda Soto
- 4 "TEMAS DE MEDICINA LABORAL".  
Doctor Guillermo Sarmiento López.
- 5 "FARMACOLOGIA PERINATAL".  
Doctor Jorge Sarmiento Munévar.
- 6 MESA REDONDA SOBRE ABORTO.  
Doctores: Enrique Archila, Héctor Enrique Bernal y Alberto Villaneda Soto.  
Coordinador: Dr. Jorge E. Medina Murillo.

Sea esta la oportunidad para expresar a quienes colaboraron en este Programa, nuestros más sinceros agradecimientos y la seguridad de que la Directiva ha sabido apreciar el apoyo que un compromiso de tal naturaleza requería.

Las Sesiones ordinarias de la Sociedad se cumplieron en un todo de acuerdo a lo ordenado en el Reglamento. Durante el año se realizaron 11 sesiones científicas en gran número.

ro de las cuales participaron Miembros de otras especialidades íntimamente relacionadas con la nuestra y en dos de ellas distinguidos especialistas extranjeros. Es muy grato anotar aquí, que la sesión del 29 de Julio se vio aprestigiada por la presencia de las esposas de los Señores Miembros. Este hecho, que registro complacido, debe destacarse en los anales de la Sociedad y tenido en cuenta para cuando la naturaleza de los temas tratados haga conveniente tan ambale compañía. El detalle de los temas tratados en las sesiones es el siguiente:

- 1 Febrero 25.  
Presentación del informe de comisión sobre el trabajo "DIAGNOSTICO CITOLOGICO DE LA RUPTURA PREMATURA DE LAS MEMBRANAS FETALES".  
Ponentes: Dres.: Jesús Alberto Gómez Palacino y Hernando Navas Angel.
- 2 Abril 8.  
"DIAGNOSTICO CITOLOGICO DE LA RUPTURA PREMATURA DE LAS MEMBRANAS FETALES".  
Ponente: Dr. Ernesto Rangel Quintero.
- 3 Mayo 20.  
"DIAGNOSTICO Y MANEJO DEL CARCINOMA MICRO-INVASIVO DE CUELLO UTERINO".  
Ponentes: Dres.: Guillermo López Escobar, Jorge Medina, Germán Jordan, Francisco Cabanzo y Armando Santamaría.
- 4 Junio 17.  
"FARMACOLOGIA PERINATAL".  
Ponente: Dr. Germán Navarro.
- 5 Julio 29.  
"SEXO Y PROCREACION. VARIACIONES EN SU CONCEPTO Y CAMBIOS DE ACTITUD DE LAS DIFERENTES GENERACIONES".  
Ponente: Dra. Virginia Gutiérrez de Pineda.
- 6 Agosto 19.  
"DIFICULTAD RESPIRATORIA DEL RECIEN NACIDO".  
Ponentes: Dres.: Alberto Hernández, Enrique Gutiérrez y Edgar Rey.
- 7 Septiembre 30.  
"ESTADO ACTUAL DE LA RADIOTERAPIA Y LA QUIMIOTERAPIA EN EL TRATAMIENTO DEL CANCER GINECOLOGICO".

Ponentes: Dres.: Mario Gaitán Yanguas, Enrique Constantin y Alvaro Ariza.

- 8 Octubre 13.  
"ISOINMUNIZACION DE RH Y SU MANEJO". (Sesión extraordinaria).  
Ponente: Dr. Phillip Barton.
- 9 Octubre 28.  
"LA ANESTESIA PERIDURAL CONTINUA EN LA INDUCCION Y CONDUCCION DEL PARTO".  
Ponente: Dr. Iván González Ortiz.
- 10 Diciembre 17.  
"ASPECTOS DE PATOLOGIA PLACENTARIA Y PERINATAL".  
Ponente: Dra. Lotter Strauss.

Si bien es cierto que en algunas sesiones se contó con una numerosa asistencia, la mayoría de ellas se desarrolló con un reducido quorum y ello ha constituido motivo de preocupación para la actual Directiva que estima conveniente estudiar nuevas modalidades que hagan más atractivas las reuniones ordinarias, pues si bien es cierto que la vitalidad de la Sociedad no radica únicamente en sus sesiones ordinarias, sería muy de desear que a ellas concurriera el mayor número posible de sus miembros.

Otro aspecto importante en las actividades científicas fue la aceptación de la Sociedad para desarrollar el tema "Enfermedades del Trofoblasto" que como Ponencia Oficial al IX Congreso Colombiano de Obstetricia y Ginecología se presentará en nombre de nuestra Sociedad. Al efecto la Junta Directiva constituyó un Comité permanente para que se encargara de estructurar el trabajo y designó para ello a representantes de los Hospitales de Bogotá que tuvieran experiencia en el tema del estudio. Este Comité ha venido laborando desde entonces y se encuentra revisando la casuística de los hospitales de la ciudad, fijando algunas normas para el seguimiento de las pacientes y definiendo criterios sobre

clasificación y conductas. Además elaboró el formato unificado de Historia Clínica para Enfermedad Trofoblástica. En esta forma creemos que, en contra de lo usual, no se va a improvisar un trabajo y el que se presente en el mencionado certamen constituirá un valioso y meditado aporte a la consideración de los especialistas del país.

## 2. Nuevos Miembros:

Durante el año pasado ingresaron a la Sociedad con carácter de Miembros de Número los Doctores Ernesto Rangle Quintero, especialista egresado del Hospital San José quien presentó un trabajo titulado: "Diagnóstico Citológico de la Ruptura Prematura de las Membranas Fetales" e Iván González Ortiz, egresado del Instituto Materno Infantil "Concepción Villaveces de Acosta" quien presentó el trabajo titulado: "La Anestesia Peridural Continua en la Inducción y Conducción del Parto".

## 3. Tesorería:

Por el análisis que el Señor Tesorero de la Sociedad presenta a consideración de los Señores Miembros se puede concluir que en términos generales el ejercicio de esta vigencia fue favorable a las finanzas de la Corporación. Subsiste sin embargo, el problema de algunos deudores morosos que inexplicablemente continúan sin cancelar sus obligaciones con la Sociedad, demostrando así una gran falta de solidaridad y desacreditando a quienes así proceden. Empero, debo reconocer complacido que a la mayoría de los Miembros que tenían deudas de alguna cuantía, les bastó una insinuación de la Directiva para que en forma muy gallarda cancelaran puntualmente sus obligaciones. Es así como por este concepto y en un lapso de cuatro meses se

ha podido recolectar la suma de \$ 15.660,00.

## 4. Revista:

La marcha de la Revista Colombiana de Obstetricia y Ginecología merece un especial comentario pues constituyó motivo de gran interés por parte de la Directiva. Bajo la dirección de los Doctores Germán Palomares y Jorge Medina nuestra publicación vio aprestigiadas sus páginas con colaboraciones de alta calidad científica y pudo observarse que investigadores nacionales que anteriormente publicaban los resultados de sus estudios en Revistas extranjeras volvieron a encontrar en nuestro órgano oficial el vehículo apropiado para hacerlo. Del informe de los Directores se concluye que las publicaciones correspondientes al año 1970 se encuentran al día pues el Número 6 se halla listo para ser entregado y el material del Número 1 del presente año está en Imprenta.

Las dificultades que desde el punto de vista económico ha presentado la publicación se explican por el aumento en los costos de materia prima y de impresión que vienen afectando insensiblemente desde años atrás las finanzas de la Revista y solo ahora, al adquirir cierta cuantía, se han evidenciado. Por otra parte y consecuentes con la idea de aprestigiar al máximo nuestra publicación, se elaboraron algunos números con más contenido que el usual, lo cual lógicamente representó una mayor erogación. Además, la Revista adquirió materia prima que le garantiza su impresión para los tres primeros Números del presente año. Todas estas evoluciones han sido consultadas permanentemente con la Junta Directiva y se encuentran detalladas en el informe que los Directores de la Revista presentarán en la Sociedad.

He querido hacer mención especial de esta actividad porque siempre hemos considerado que la existencia de la Revista está íntimamente ligada a la de nuestra Sociedad y por lo tanto se impone, como afortunadamente sucedió en este período, una estrecha colaboración con los Directores de la misma.

Al agradecer nuevamente a los Señores Miembros de la Sociedad la confianza depositada en la Junta Di-

rectiva, deseo augurar a quienes sean elegidos para dirigirla en el próximo período, un completo éxito en sus gestiones y la seguridad de nuestra colaboración irrestricta en los proyectos que la Sociedad, liberada ya de engorrosos compromisos laborales, adelante en todos los campos de nuestra especialidad.

Bogotá, Febrero 18 de 1971.

**Francisco Pardo Vargas**